

㊦人に優しくものに優しい子 ㊧学習に進んで取り組む子 ㊨しっかりあいさつする子

# こぼしの花



花ことば  
信頼・友情

平成31年度・令和元年度  
美作市立東栗倉小学校  
学校だより No. 11  
令和2年2月28日発行

## ことばを相手に伝えるためには ～そして適切な言葉遣い～

ある学校の話です。

(参考 講話あいさつ辞典:ぎょうせいより)

### 1の話

「先生、紙。」すると先生は、鼻水が出ていたA君に、ティッシュを1枚渡しました。A君は、むっとした顔で、「そうじゃなくて、今、先生が配ったやつ。」と、言いました。先生は笑顔で、「ああそうか、学級通信が足りなかったんだね、ごめん、ごめん。」と言って、学級通信を1枚A君に渡しました。A君はまだ不満そうな顔で、「2枚だよ。」といいました。この先生と子どものやりとりの場面を想像すると、先生と子どもの会話がかみあっていないように感じられませんか。

A君は、先生にどう言えば、どう伝えればよかったのでしょうか。東栗倉の子どもたちは、わかっていると思います。「先生、学級通信が2枚足りません。2枚ください。」そう言えば、何がどうなのか、どうしてほしいのかがわかり、お互い目的もはっきりして、気持ちのよい会話ですんだのでしょね。

### 2の話

「おい、あれどうした。」B君が言いました。「うん、まだやっていない。」とC君が答えました。「もうそろそろやっておいたほうがいいんじゃないの。」とB君。「そうだな、明日やっておくよ。」とC君。この2人の会話は、第三者には何のことだかよくわかりません。

イギリスの言語学者バーンスタインは、言葉を2つに分けて説明しています。**1つは、**B君とC君のように**親しい人たち同士でのくだけた言い方(会話)**、**もう一つは、**授業中や会議のような**公の場での改まった言い方**です。そして、さらにバーンスタインは、子どもの知的能力は、改まった言葉をどれくらい身につけているかによって決まるとも言っています。つまり、改まった言い方のできることに、知能の働きとは、大いに関係があるようです。

東栗倉小でも、授業中、そして休み時間、上のような2つの言葉が行き交っています。時には授業中にも日常会話的な言葉が出てしまうときもありますが、うまく言葉を使い分ける力とともに、場に応じた言葉を意識したり、はっきり、大きな声で自分の意見や考えを伝えたりする力もつけてやる必要があります。もちろん私たち大人も、うまく言葉を使い分ける必要がありますね。

## 春、見つけた



春と言えば「さくら」。さくらの花はピンクですから、春はピンク色を連想しますが、春の色、それは黄色だそうです。春の色の連想は、人さままでしょうが、たんぽぽ、菜の花、すいせんなど、春のはじまりには黄色の花が、先に現れます。

コスモス苑の駐車場に、一輪のタンポポを見つけました。徐々に春が東栗倉の里にも近づいています。

校長 井上 吉和

㊦人に優しくものに優しい子 ㊧学習に進んで取り組む子 ㊨しっかりあいさつする子

## 3年ぶりのスキー教室実施できて よかった～！！

2月5日(水) ちくさ高原スキー場

予定していた1月17日(金)は雪不足のため実施できず、その後も全国的な暖冬が続きほとんど諦めかけていたスキー教室でした。過去2年間、雪不足で実施できていなく、新調したスキーセットが今年もそのままかと、少し残念な思いでいました。そして、予備日の2月5日(水)も積雪が増える気配がなかったのですが、ちくさ高原スキー場の人工降雪機と雪上車で雪を運搬していただいたおかげで、当日は思った以上の良いゲレンデ状態でした。



この日のためをお願いしていたスキー指導者(4名)の方に熱心に丁寧に指導していただきました。子どもたちのスキー技術はずいぶん上達しました。練習の途中は吹雪となりましたが、「まだ滑りた～い！」という思いが残ったようです。家族とスキーをしに出かけた子どももいたそうです。

身体を動かすことがおっくうになりがちな寒い季節に、楽しく運動できるスキーは魅力的なスポーツだと感じました。

子どもたちをスキー好きにしてくださった4名の指導者の方に感謝いたします。ご多用な中、ボランティアで指導に当たってくださりありがとうございました。

## 子どもたちがほしかったコマが教室に届きました



### 児童集会での希望が現実に！ 2月4日(火) 講堂にて

例年行っている児童集会ですが、今年度は子どもたちから「校長先生へのお願い」がたくさんありました。その中の一つが「コマを買ってほしい」という要望でした。なかなか子どもの遊び道具を買う学校予算がないので、武蔵育成会から学校へいただいた寄付金から、子どもたちの希望を叶えることができました。休み時間には、各教室でコマ回しで遊んでいる姿が見られました。

武蔵育成会からは、毎年寄付をいただいております。子どもたちの教育に関わることに使わせていただいております。たいへんありがとうございます。

## 3月行事予定

2日(月)児童朝礼  
学校電話の**自動応答機能運用開始**  
4日(水)短縮5校時 (留守番電話機能)  
5日(木)委員会  
6日(金)PTA 役員会 学年部会  
10日(火)交通安全日 集金日  
11日(水)キラキラタイム 3・4年放課後補充学習  
12日(木)クラブ  
18日(水)卒業式準備  
1・3・6年:短縮④校時 下校バス13:20  
4・5年 :短縮⑤校時 下校バス14:30  
19日(木)卒業式 短縮③校時  
6年:徒歩登校 1～5年:家庭学習  
23日(月)主任児童委員会  
24日(火)交通安全日 給食最終 短縮④校時  
下校バス 南13:30 北14:00  
25日(水)修了式 短縮③校時  
1～5年:一斉下校(徒歩)11:00

(「新型コロナウイルス感染防止」に対応して、発行日以後変更したところがあります。また、今後の状況で予定が変わることがあります。〈3/6〉)

## 4月行事予定

7日(火)第1学期始業式 短縮③校時  
8日(水)給食開始  
9日(木)入学式 短縮③校時 PTA役員会  
10日(金)交通安全日 地区児童会 転退任式  
13日(月)児童朝礼  
14日(火)個人懇談 短縮④校時 尿検査  
15日(水)避難訓練 尿検査予備日  
16日(木)6年全国学力学習状況調査  
3・4・5年岡山県学力学習状況調査  
20日(月)児童朝礼  
21日(火)内科検診  
23日(木)交通安全日  
24日(金)参観日 PTA総会 短縮⑤校時  
27日(月)児童朝礼 遠足顔合わせ会 心電図  
30日(木)委員会

新型コロナウイルスの感染拡大が心配されています。美作市の小中学校は今のところ通常通り授業を行う予定ですが、急な連絡にご注意願います。ご家庭でも手洗いやマスクの使用など感染防止に努めてください。